

# EL PALLARRESA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 cénts.

LERIDA. MIÉRCOLES 15 de DICIEMBRE de 1897

Número suelto 5 cénts.

NÚM. 968

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 8 ptas.—Ses meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero  
Pago anticipado en metálico sellos ó libranza.

### DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.  
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.  
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. 10  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes



## D. PEDRO PEREZ CASTROBEZA

### ¡HA FALLECIDO!

DESPUÉS DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS, Á LAS 4 DE LA MAÑANA DE AYER

R. I. P.

Sus desconsolados hijos políticos, doña Elvira Ruiz de Mazón y don Ramón de Mazón y Valcárcel, sobrinos y demás parientes, participan á Vdes. tan irreparable pérdida y le suplican se sirva asistir al funeral que se celebrará en la Parroquial Iglesia de San Juan Bautista esta mañana á las diez menos cuarto de la misma y á la conducción del cadáver, que tendrá lugar inmediatamente.

Lérida 15 de Diciembre de 1897.

EL DUELO SE DESPEDIRÁ EN LA PUERTA DEL PUENTE.



### CUARTO ANIVERSARIO

LA SEÑORA DOÑA

## Andrea Crespo de Trompeta

— Falleció el 17 de Diciembre de 1893. —

— ( R. I. P. ) —

Todas las misas que se celebren el día 17 del actual en la Iglesia parroquial de San Juan, se aplicarán en sufragio del alma de dicha Señora. La familia ruega á sus amigos la encomienden á Dios en sus oraciones.

Lérida 15 de Diciembre de 1897.

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

### Nodriz

para casa de los padres. — Se necesita una, que puede presentarse, para referencias y tratos, en la Redacción ó Administración de este periódico.

### SASTRERIA

— DE —

## JOSÉ ABENOZA

MAYOR, 54—LERIDA—MAYOR, 54

Gran surtido

en: . . . . .

# CAPAS

de todas clases, géneros y tamaño, desde

15 Á 100 PESETAS

Mayor, 54.—ABENOZA.—Mayor, 45.

### SE NECESITA UN OFICIAL SASTRE

### Agencia DE Negocios

— ( DE ) —

## BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1, principal

### Priorato en Lérida.—LA SALVADORA

Vinos finos de las bodegas mas acreditadas del Priorato, en blancos y en tintos.

Rancio, Carnacha y Malvasia de diferentes clases.

JEREZ MARCA C. SERRANO

Precios según las clases. Se facilitan envases á cuenta de la casa.

Despacho en el depósito de PEDRO BLEY establecido en la calle de Noguerola, frente al Hotel de Consumos, cerca de la Estación.—LERIDA.

Avisando se lleva á domicilio

## DEPÓSITO DE CAPAS

DESDE 15 Á 100 PESETAS

Paños de inmejorable calidad; vueltas del mejor gusto y en variadísimo surtido.

### COMERCIO DE ANTONIO PERUGA

Plaza de la Constitución, número 2.—Lérida

## D. Pedro Pérez Castrobeza

Como Ferrer y Garcés, su gran amigo, el ilustre anciano fallecido ayer era una institución veneranda en nuestro Lérida para cuantos rinden culto respetable á los espíritus superiores.

Y D. Pedro Pérez lo era, ¡oh, sí! Corazón grande, inteligencia luminosa, carácter entero, jamás flaqueó su voluntad, ni se nubló su entendimiento, ni sus bondades acabaron... Ni aun en estos últimos años ¿qué años? ni en estos últimos días de su vida, bajo el peso de ochenta años, perdió un ápice de su grandeza de alma, de su talento privilegiado...

¡Descanse en paz el inolvidable patrio!

Don Pedro Pérez y Castrobeza no había nacido en Lérida; mas era leridano de corazón y por tal se consideraba y le teníamos todos. Muy joven todavía llegó á nuestra ciudad, y aquí arraigó creando afecciones que han perdurado y perduran aun desaparecido de entre nosotros.

Figuró en aquel brillante núcleo de políticos que proclamaron los principios democráticos cuando aun era considerado como delito el ser liberal, y fué de los buenos entre los buenos ciudadanos que supieron rendir culto á sus ideales, sufriendo todas las durezas del régimen autoritario y dictatorial de entonces, á cuya inhumana crueldad debió el ser deportado á las insanas islas de Fernando Póo, donde padeció horrible-

mente, mas con santa resignación, el consecuente Sr. Pérez Castrobeza.

La Revolución de 1868 no premió como merecía ni los grandes servicios prestados a la causa de la libertad, ni las condiciones excepcionales de nuestro entrañable amigo, que era el único que no opinaba así, dándose por satisfecho con la distinción de ocupar el cargo de Jefe Económico de la provincia.

Su talento notabilísimo fué cultivado con estudios constantes que hicieron del incorruptible hombre político, un pensador profundo, de vastísimos y sólidos conocimientos. Tenía marcada predilección por las cuestiones sociales y económicas, y en el campo proteccionista donde militaba, sus escritos alcanzaron la autoridad de un nombre prestigioso.

Literato cultísimo siguió siempre con interés el movimiento iterario nacional y extranjero, y fué amigo bien estimado de los mejores escritores de su época. Su excesiva modestia deja inéditos muchísimos y valiosos trabajos, que es de esperar se den al público que recibirá con deleite el fruto de aquella inteligencia superior.

Don Pedro Pérez Castrobeza llevaba muchos años ya de retiro forzoso, que no era de inactividad, si no de labor constante. De la política militante tiempo hacia también que se había retirado; demócrata de convicción, después de la República del 73 había figurado siempre en el partido posibilista de D. Emilio Castelar.

Quedan pocos, muy pocos, de aquellos que con D. Pedro Pérez prepararon el advenimiento de la democracia. Ferrer y Garcés, Castejón, Antonio Mestres, y otros tantos, han desaparecido ya, cuando apenas que da sólidamente asentado el colosal edificio cuyos cimientos pusieran con esfuerzo admirable, hoy casi incomprendible. Han desaparecido ya, es cierto, del mundo de los vivos; más no de la conciencia del pueblo que les recuerda y recordará eternamente, guardando del ilustre Pérez Castrobeza, memoria gratísima y de respetuosa devoción.

Muy cariñosa la guardaremos nosotros de aquel amigo del alma, en quien sus mismos adversarios admiraban al cumplido caballero; muy cariñosa y sentida, como la afección entrañable que nos inspiró siempre.

¡Que Dios premie sus virtudes y conceda a sus distinguidos hijos políticos los Inmos. Sres. de Mazón fortaleza para resignarse a esta desgracia que les afige y en la cual parte tan directa tomamos!

## Antidiluvianos

Decía el Sr. Castelar a quienes le preguntaban años hace qué le parecía el espectáculo de las sublevaciones militares: «que a él toda revolución que no se apoyara en el pueblo y por el pueblo fuera hecha le hacía el efecto de ver encerradas en la casa del Retiro fieras antidiluvianas».

Si eso decía y tal frase dura aplicaba a los elementos de la izquierda, petrificados en su ideal sin contenido y en sus procedimientos progresistas, calcúlese lo que podría decirse a los que por el lado de la derecha se empeñan en hacer una política que ya estaba desacreditada en los tiempos del padre Cobos ó de fray Gerundio de Campazas.

Las sublevaciones militares todavía tienen la sanción que da a todas las cosas la fuerza, la sangre. En cambio en las sublevaciones oratorias no hay excusa posible, ni salvación, ni otra salida que la del ridículo más espantoso. Son fieras antidiluvianas, como diría Castelar, pero sin uñas, sin garras, sin dientes y hasta sin rabo.

Ese es el efecto que hace oír a Romero Robledo vociferar, despotricar, escandalizar en el juego de pelota, teatro de las bolears del Chiquito de Abando, de los golpes rectos de Pini y ahora de las planchas del más deshonesto y descoyuntado de los políticos españoles.

Aun hay gentes que afectan asustarse ó se asustan de veras con las representaciones gratuitas del más fresco y desahogado de todos los políticos que por aquí padecemos hace más de treinta años. Y no hay por qué asustarse, ni por qué perder el sueño, ni por qué preocuparse un segundo con los planes supuestamente tenebrosos que fragna Romero Robledo. Tanto valdría como temer por la acera de Fornos a las altas horas de la madrugada brindar amores a unas cuantas mozas de partido. No. Eso no son incumbencias del Estado ó de la sociedad en sus altas representaciones, sino mera función de humildes delegados de la higiene pública. Si molestan mucho y ofenden las buenas costumbres, con dar una batida en regla acabó el espectáculo.

Llegué yo anoche a cosa de las nueve y media al Euskal Jai. Y al entrar me ví a punto de ser atropellado. De la cancha, de las galerías altas, de los corredores se precipitaba en dirección a la puerta del frontón una avalancha de público que salía corriendo y dando gritos y con los bastones enarbolados. Del primer empujón, y como en volandas, sin que me diera cuenta de lo que pasaba, fui transportado a las Salesas...

—¿Qué es eso?—pregunté.—¿Ya han comenzado los palos?

Y pensando estaba en que aquella marcha hacia las Salesas, palacio de justicia, podía ser simbólica, cuando me explicaron que todo el tumulto había tenido origen en una falsa alarma provocada por un espectador que gritó ¡fuego! No lo había. Es que al sacar una fotografía con manegano la llamarada, deslumbrando a las gentes, les indujo a creer que se trataba de un incendio. Motivo no faltaba. Las voces de Romero, la atmósfera de entusiasmo ruidoso y desordenado, la abigarrada composición de la asamblea, los tonos demagógicos del acto, hacían recelar algún fuerte desaguisado.

Lo podía creer cualquiera que, no estando en autos, llegase de improviso a la cancha del Euskal Jai. No se podía ver al orador, pero se le oía. Estaba frenético, dando porrazos en la mesa, abriendo los brazos como aspas de molino de viento, insultando a la prensa, a los partidos, a España entera, y tributando elogios al general Weyler, que sonaban a bofetadas dadas en el rostro inerte del público pacífico.

«Habéis hecho dimisión de la soberanía de España ante las hordas salvajes de los insurrectos... (Aplausos.)

Yo hablo en nombre de la honra de la patria que todos ¡ay! han abandonado. (Más aplausos.)

El gobierno ha convertido a la colonia en metrópoli y a la metrópoli en colonia. (Aplausos, gritos, vivas y sombreros en la cancha.)

Aunque supiéramos que se trataba de la pérdida de Cuba combatiríamos la autonomía, que no es otra cosa que el triunfo del amor propio de Labra. (Aplausos frenéticos, ruidosos, y uno de los espectadores enseña los puños al retrato de Cánovas, primer autor de la Constitución cubana.)

¡Maldita sea la paz! (Ole de ahí! grita uno que se cree transportado al Liceo Rius.)

Y así sucesivamente. Es lástima que no oyeran todas aquellas cosas tan hermosas y tan patrióticas las pobres madres de los doscientos mil soldados que en Cuba mueren y se baten para que el Sr. Romero Robledo y otros tales causantes de la guerra por su intransigencia insensata puedan decir todavía sin peligro de ser arrastrados: ¡Maldita sea la paz!

Así va la política en España. En el mismo pueblo que organizó aquella famosa manifestación del 9 de diciembre de 1895, dirigida contra Romero Robledo y Bosch como protesta de la moralidad ultrajada, en ese mismo pueblo es posible que se celebre una asamblea como la de anoche para que el propio señor, arrojado del ministerio y casi de la vida pública, se convierta en el representante único de la honra de la patria.

Y es el culpable, el mayor culpable de todas las desdichas de la nación. Bastó que en Cuba se supiese que las reformas de Abarzuza habían sido concertadas de acuerdo con Romero Robledo para que los cubanos se echaran al campo, y dos años y medio van de guerra y jamás vendrá la paz si se sospecha que tal personaje puede continuar siendo una cantidad influyente en la política española.

No lo será afortunadamente, que si lo fuera habría que desesperar de la salud de este país infortunado.

No lo será, puesto que toda esa asamblea vendrá a parar en que no puede obtener ni media docena de actas en las elecciones próximas. No lo será, porque al fin hay algo que se impone por encima de todas esas insensateces y audacias, y es la sed y el hambre de la nación, que desea a todo trance la paz.

Si no fuera por eso, si no fuera por la voluntad firme de España de no inocular más hombres en la guerra de Cuba, aun Romero Robledo perturbaría hondamente el país, que por algo es el país de la sinrazón.

Sólo siéndolo ha sido posible el que durante más de treinta años se nos ofrezca como dechado de talento y de habilidad y hasta de supremo acto político el espectáculo de anoche cien veces representado con éxito.

El *inri* al sentido común y a toda honestidad política lo ponía anoche el Sr. Romero diciendo que protestarían de la autonomía y de la libertad colonial ante el mundo civilizado. ¡Ante el mundo civilizado, él que nos ha proporcionado esta fama de «turcos de Occidente» de que disfrutamos en Europa! La zoología política antidiluviana se ha enriquecido con un ejemplar más: con la asamblea del juego de pelota, con el partido de anoche...

LUÍS MOROTE.

Madrid, 11.

## Desde Madrid

Mis impresiones y vaticinios de ayer han tenido plena confirmación; la llegada de Weyler ha sido acogida cuando mas con completa indiferencia por el público.

Hoy que como fácilmente se presume ha constituido este asunto el tema de todas las conversaciones, ha podido comprobarse con cuanta exactitud afirmábamos en nuestra carta anterior que la acogida de Weyler en la Capital de la Monarquía habría de ser probablemente mas fría y reservada que la que hubo de dispensarse en La Coruña y Barcelona.

Toda la prensa sin distinción de matices, con la insignificante excepción de unos pocos periódicos interesados en dar importancia a lo que no tiene ninguna en realidad y con fines fácilmente presumibles, ha estado unánime en juzgar que han abortado totalmente los propósitos y planes de los jaleadores de oficio ganosos de perturbar el orden existente y llevar la intranquilidad a los ánimos con pavorosos anuncios de desdichas y complicaciones innúmeras.

En los círculos políticos ha continuado hablándose todo el día de este asunto y comentándose con bastante viveza los detalles mil que tuvo el acto de ayer.

Ha habido sin embargo hoy un detalle que al ser conocido de las gentes, ha absorbido la atención pública como sucederá al sr. conocido por el resto de los españoles.

S. M. la Reina Regente, envió esta mañana un recado al ex-Capitán General de Cuba diciéndole, que no se molestara en ir a visitarla hoy porque no podía recibirle a causa de sus múltiples ocupaciones.

Es completamente inútil hacer comentarios sobre lo que significa este detalle tan elocuente de la Augusta dama que ha sabido, por modo admirable, hacerse intérprete de la opinión pública.

X.

## Recortes de la prensa

### Política antillana.

Se ha recibido un despacho de la Habana, según el cual el general Blanco ha conferenciado separadamente con los jefes autonomistas y reformistas.

El general excitó al señor Rabell á que cesaran las intransigencias y el Sr. Rabell aceptó la indicación y se ofreció incondicionalmente, quedando hecha la fusión.

El nuevo partido se denominará liberal autonomista.

El Sr. Gálvez habló al general Blanco de la conveniencia de formar pronto el Gobierno insular.

En esta semana se ultimarán el asunto.

Créese que dos carteras serán para los reformistas.

En la conferencia del general Blanco con el marqués de Apezteguía, éste dijo que no pondrá dificultades al desarrollo de la política autonomista, y sus amigos estarán al lado de los representantes de España.

Hizo las naturales reservas hijas de las circunstancias, pero expresando los naturales optimismos.

### Rumor importante.

Circula con insistencia el rumor de que el general Primo de Rivera será muy en breve relevado de su cargo.

Se afirma que el general ha presentado la dimisión fundándose en motivos de salud.

Aunque este parezca el fundamento de la dimisión, en el supuesto de que estos rumores sean ciertos, tienen por seguro las personas de referencia, que no es por enfermedad por lo que el general marqués de Estella regrese a la Península, sino por el fracaso en sus negociaciones para la presentación de los cabecillas rebeldes.

El regreso del general Primo de Rivera, demostrará que han fracasado las gestiones de paz que se venían realizando.

En caso de que sea relevado el marqués de Estella, sería nombrado para el importante cargo de Filipinas el general Lachambre.

### Política conservadora

Se dice que en breve quedará disuelto el Directorio. Los Sres. Pidal y Cos-Gayón no están conformes con la política que se sigue y el general Azeárraga se retira de la vida política.

Se ignoran los propósitos que tendrán los señores Pidal y Cos-Gayón pero parece probable que aceptarán corrientes de aproximación que se dice hay del Directorio al grupo que dirige Eduquyen y de este a Romero Robledo. Si esta unión se consumará, Weyler se declararía afecto a este partido político.

La causa del disgusto de Pidal y Cos-Gayón parece ser que tiene su origen en la intransigencia que Villaverde y Dato han adoptado en las cuestiones electorales que se tratan en la Junta electoral. El procedimiento de la selección se aplica por los silvelistas indicados despiadadamente con los candidatos al Directorio. En cambio los señores Villaverde y Dato no toleran que sus amigos sean discutidos.

Algunos silvelistas están muy contrariados con la marcha que se sigue, creyendo que si el Directorio se disolviera sin reintegrarse en el silvelismo podía despedirse Silvela de todas sus aspiraciones de jefe de partido.

Ha tenido el partido conservador en la mano y se lo deja escapar.

### Noticia

Telegrafían de Viena que ha salido de aquella capital D. Alfonso de Borbón, hermano de D. Carlos y titulado general de los carlistas. Le acompaña un titulado capitán carlista de la pasada guerra.

Asegúrase que en Viena ha manifestado D. Alfonso que su ausencia sería bastante larga.

Ignórase a donde han marchado el hermano de D. Carlos y su acompañante.

Relacionan esta marcha de Viena de D. Alfonso con el movimiento carlista que se nota hace algún tiempo por las provincias del Norte.

### La autonomía planteada

En una conferencia celebrada entre los señores Moret y Sagasta quedó acordado encargar al general Blanco que proceda inmediatamente al planteamiento de la autonomía.

El Gobierno insiste en que las impresiones que de Cuba recibe no pueden ser más optimistas.

### Conferencia importante

El ex ministro de Ultramar, señor Castellano, ha celebrado una conferencia con el general Weyler á la que se atribuye mucha importancia.

La entrevista duró hora y media. De ella lo único que se sabe es que el general Weyler persiste en que se sumen todos los conservadores, excluyendo á Silvela.

### Rebajando...

El general Weyler, hablando ahora del estado de Cuba, dice que nunca dió como pacificadas las provincias de Pinar, Habana y Matanzas, sino que dijo que estaban en vías de pacificación.

Para decir esto se funda en que con solos 50 caballos recorrió las tres provincias, y sobre todo que pasó con esa fuerza el temible desfiladero La Jaula, uno de los sitios donde los rebeldes tenían sus guaridas, por lo inexpugnable de aquel paso.

Sin embargo, hoy decían, contestando á estas palabras, los ministeriales que el general no recuerda que al salir de los desfiladeros de La Jaula se tirotearon las tropas de su escolta con numerosas partidas rebeldes que iban á situarse en los lados del desfiladero para matar á mansalva al general y á su escolta, pues en aquellos sitios no tenían defensa posible.

### No hay tal unión

No parece cosa hecha, como se decía, que el general Weyler se una á los señores duque de Tetuán, Euduyen y Romero Robledo, ni que éstos entre sí lo hagan tampoco.

Los primeros entusiasmos se van desvaneciendo y las realidades impiden ciertas aproximaciones, según enigmáticamente afirmó un conservador que está en el secreto de determinadas gestiones.

### Los integristas

Se asegura que los amigos de don Ramón Nocedal se hallan dispuestos á unirse á cualquier movimiento político, del cual forme la base de su credo la cuestión cubana, con arreglo á las bien conocidas tendencias de los integristas y en apoyo del general Weyler.

### COLABORACION INÉDITA

## Percal y pieles

Acababan de apurar la tercera botella de cerveza y Mendoza pidió entre ruidosas carcajadas la carta.

—¡Es demasiado ya!—dijos su compañero.

—¡Un día es un día!—Y váyase el demonio al infierno. ¡Anda Juan tráete lo que te he pedido!

Habían comenzado por hablar de arte.

Recitó Mendoza trozos de maestros clásicos mientras su compañero decía de memoria párrafos enteros de los mejores novelistas franceses.

Nunca habían logrado estar de acuerdo.

Mendoza afirmaba que todas las escuelas acabadas en *ista* como *decadentista*, *materialista* etc. etc., eran simplemente pamplinas para los canarios, ¡falsas de toda falsedad!

¡El artista! ¡el verdadero artista! —decía apurando su copa—no debe apartarse ni un momento de la naturaleza.

¡Esa es la Gran Maestra del arte! ¡Esa es la fuente de toda inspiración!

Su compañero que le contemplaba con gesto desdenguado terminó por decir:

—¡Bah! qué entiendes tú de eso?

No llegarás á apreciar nunca delicadezas espirituales que no están al alcance de todas las almas. Estas delicadezas no las entienden más que los espíritus privilegiados!

—¡Adios tú!—dijo el otro dando por terminada la conversación.

—Qué se puede esperar— continuó el amigo—de un artista que es loco apasionado por las corridas de toros?

—¿Y qué tienes tú que decir de las corridas de toros?—contestó Mendoza.

—¡Claro está que soy apasionado! ¿Has visto tú espectáculo más artístico en toda tu vida?

Aquel trágico de coches que a galope se dirigen a la plaza levantando una nube de polvo, dorada por los rayos del sol de Agosto. El crujir de los látigos; las voces alegres de los mayores animando el ganado, las mujeres llevando sobre los hombros toda una primavera de flores, el reír y el vocear de los hombres, los distintos gritos de los vendedores pregonando sus mercancías: Todo esto teniendo por dosel un cielo brillantísimo y azul...

—¡Bonito asunto para una acuarela—continuó el amigo de Mendoza.—Espera, espera—dijo éste—no te rías y déjame terminar.

—¡Figúrate la plaza llena de bote en bote! Millares de corazones que palpitan a la vez! Miles de rostros encendidos por las emociones y un hombre vestido de oro desafiando y burlando a la muerte que a cada minuto le amenaza!

—¡Sobervio espectáculo! El aliento cálido de los espectadores! El crujir de la arena retostada bajo los pies del maestro! El olor de la sangre oreada, por los vientos calientes que a la vez agita mantillas y abanicos...

—Y por último, ¿hale; no es verdad? —¡Dale no se puede hablar contigo! eres de lo más imbécil que me he echado a la cara.

Mendoza y su amigo se querían como hermanos y rara vez se solía encontrar al uno sin el otro.

Partían la hacienda; el tabaco y hasta la ropa y hubiera sido capaz cualquiera de ellos de dar la vida por su compañero, pero a pesar de eso era lo muy suficiente que uno dijera blanco para que el otro dijera negro, no llegando jamás en sus rencillas, sino a reír a carcajadas después del enfado.

En nada estuvieron nunca de acuerdo, sino en quererse por igual.

Si Mendoza decía a su amigo que estaba enamorado de una rubia, inmediatamente éste decía que la mujer morena era la única mujer posible y le cantaba el cantar popular que dice

Moreno pintan a Cristo  
moreno a la Magdalena  
lo moreno es lo que vale.  
¡Viva la gente morena!

Al contrario: si Mendoza decía que era morena la mujer de quien estaba enamorado su amiga penderaba la hermosura de las rubias.

—El hijo ideal de la belleza femenina es el rubio ¡Dios hizo rubia la primera mujer! ¡Eva nuestra madre Eva era blanca como la nieve y tenía la cabellera dorada como el sol que alumbró por la primera vez a los humanos en el Paraíso.

Los dos amigos y por excepción apuraron aquella tarde una botella más.

Era aquella tarde una tarde de Octubre lánguida y tristonía.

Las mujeres cruzaban por delante del cristal de la ventana del café mostrando sus flamantes trajes de invierno y sus peludos mantones.

—La verdad que no hay nada como el invierno ¿No es cierto? Que bonitas resultan en esta estación todas las mujeres.

Al oír esto Mendoza se puso hecho una furia.

—Las mujeres como resultan hermosísimas son en verano.

—No disparates, hombre, no disparates!

—Tu sí que dices majaderías.

—Las mujeres en verano están elegantísimas! El percal y esas telas blancas que no sé como se llaman hacen de cada mujer un ángel.

Esos vestidos muestran la esbeltez del seno, la redondez de la cadera y la gallardía de la criatura.

Parecen las mujeres arcángeles encerrados en un girón de nieve.

—El mantón—objetó el amigo de Mendoza—cubre todo eso y por lo mismo es mayor ¡mucho mayor! la codicia del que mira. Las líneas femeninas desaparecen bajo los amplios pliegues del paño y el alma sueña por adivinarlas.

Figúrate una de esas elegantísimas mujeres envueltas en sugaban de peles joronada la cabeza por las flores de su capota y encerrados sus diminutos pies en dos estuches de piel de Rusia!

—Pues figúrate tú—añadió Mendoza sin poderse contener— a una se villana de Triana ó a una granadina del Abadín ó a una malagueña del barrio de la Trinidad ó a una gaditana del barrio de la Viña ó a una ma-

drileña de Lavapies con una falda de percal planchada y boca abajo los gabanos de pieles y los mantones.

—Hombre! es la única vez que has llevado razón—dijo el amigo de Mendoza.

—Las mujeres están hermosas de las dos maneras.

—¿Estamos?

—¡Estamos!

Esta ha sido la única vez que los dos artistas han estado de acuerdo.

MANUEL PASO.

13 Diciembre de 1897.

Prohibida la reproducción.

Noticias

—La Guía-indicador de la provincia para el año próximo esta ya terminándose.

Los señores anunciantes que deseen figurar en esta Guía pueden enviar los anuncios hasta el DIA 20 del actual, último plazo que puede concederse.

Librería de Sol y Benet, Mayor, 19.—Lérida.

—El sábado último terminó el plazo para la admisión de instancias solicitando la plaza de Vocal Médico Civil de la Comisión Mixta de Reclutamiento y Reemplazo, vacante por defunción del Sr. Combelles.

Aspiran al cargo los Sres. Doctor D. Camilo Castells, Ldo. D. Francisco Fontanals, Dr. graduado D. Tomás Baviera, Ldo. don Antonio Torres y D. Eusebio Belli.

También ha presentado instancia el médico de Solerás D. Pablo Soler.

—Con motivo del licenciamiento de los reclutas del cupo de U tramar que se hallaban para instrucción en Cazadores de Alfonso XII, ha quedado de nuevo desocupado el edificio Cuartel de la Panera.

—Leemos en El Noticiero:

«Anteayer, domingo, salió del hospital, donde ha permanecido dos meses curándose de una enfermedad que le aquejaba, una anciana de 59 años llamada María Farré, natural de Nalech, provincia de Lérida. Al salir del benéfico establecimiento, dirigióse al cuartel de San Agustín, preguntando por un hijo que tiene en el ejército, y no encontrándole y no sabiendo a donde ir, fué acompañada por un municipal al Asilo del Parque, pernoctando allí. Ayer mañana salió del Asilo, debiéndose haber extraviado por las calles de esta ciudad, por cuanto no se ha presentado a sus parientes, ignorando éstos su paradero.»

—La Sociedad editorial en comandita de Barcelona, J. Romá, acaba de publicar lujosamente impresa y encuadernada, una importante obra.

Titúlase ésta La nueva ciencia geométrica, y es su autor don José Fola Igúrbide.

Obra verdaderamente importante, y hasta ahora conocida de muy pocos matemáticos, La nueva ciencia geométrica está llamada a causar grande impresión entre los hombres de ciencia, por las transformaciones radicales que en la geometría opera el señor Fola, y por las importantísimas aplicaciones que de ella se derivan.

Esta obra (como podrán juzgar nuestros lectores por lo expuesto) tan importante, está sometida a los dictámenes de las Academias de Ciencias de Madrid y Barcelona, y su autor espera el fallo de las doctas corporaciones citadas, seguro de que corroborarán los entusiastas aplausos con que le han saludado los conatos y eminentes geómetras que la conocen.

A este volumen seguirán otros tres, que serán: Geometría de la esfera (el tomo que tenemos a la vista es la Geometría del círculo, Geometría estática y Geometría dinámica de las fuerzas).

Véndese en la Librería de Sol y Benet, Lérida, al precio de 12 pesetas.

—Ha fallecido en Barcelona don Joaquín Yagüe, hijo del popular astrónomo conocido por «El Zaragozano», y que desde la muerte de este último venía publicando todos los años los calendarios del mismo nombre.

D. E. P.

—En el próximo mes de Enero serán examinados para ascender a segundos tenientes los alumnos que cursan actualmente el tercer año en la Academia militar de Caballería.

—La Junta de la Asociación de Damas ha recibido en carta anónima un donativo de 100 pesetas.

Las Señoras de la Junta agradecen muchísimo al caritativo é incógnito donante su limosna, que ojalá sirva de estímulo para que cunda el ejemplo.

—De orden del Sr. Alcalde fueron ayer regadas las calles de Cabrinety, Blondel y plaza de Cataluña, que buena falta les hacía, pues a causa del excesivo polvo que se había almacenado, el tránsito por las mismas era poco menos que imposible.

—Anteayer tomó posesión del cargo de Inspector Jefe del cuerpo de vigilancia de esta ciudad, don Francisco Mangues, cesando en el desempeño de dicho cargo, don Angel García Múnica, que ha sido trasladado a Seo de Urgel.

—Han sido destinados al batallón de Cazadores de Alfonso XII los individuos de tropa que a continuación se expresan:

José Rogé Frix, de Lérida; Tomás Rivero Queralt, de Arbaca, y Eusebio Capdevila Anofet, de Abalda.

—La misa de aniversario que debía celebrarse hoy en sufragio del alma de D.ª Amalia Pérez de Vidal ha debido suspenderse con el triste motivo del fallecimiento de D. Pedro Pérez, trasladándose la celebración al jueves inmediato.

Lo hacemos público por encargo de la familia para que llegue a conocimiento de sus amigos y relacionados.

—En vista de la escasez de pavos que hay este año en Alicante, un industrial ha traído de Tanager nada menos que una remesa de 4.000 ejemplares de aquella gallinácea.

—Estando algunos operarios derribando una casa del barrio de Cobachuelas, de Toledo, encontraron una olla de gran magnitud, completamente llena de napoteones, representando una considerable cantidad.

—Dice un periódico de Murcia que una persona muy aficionada y bastante inteligente (?) en los cálculos de probabilidades, ha hallado que los premios mayores de las loterías de Navidad han seguido siempre una ley que pretende haber descubierto dicha persona.

Por ahora, según el colega afirma, no le ha caído aún el premio mayor al sabio calculista de que se trata; pero de sus afirmaciones se deduce que este año ha de acabar el número de dicho premio en un cuatro que debe empezar en un dos y que todo el número ha de sumar siete, no teniendo más que cuatro cifras; de modo que no puede ser otro que el 2.014 ó el 2.104.

El raciocinio de que se vale el autor del descubrimiento es muy intrincado, según dice el referido periódico, el cual, por su parte, confiesa con loable franqueza que no lo entiende; pero da la noticia por si algún aficionado a cábalas se encuentra con aquellos números y quiere comprobar la veracidad de la teoría.

Luego nos quejamos de que la ciencia nacional anda por los suelos! En Barcelona se descubre la cuadratura del círculo. En Murcia se acuerda por el cálculo de probabilidades el premio gordo de Navidad.

—En Barcelona, en una casa de la masía San Oliver, del término municipal de aquella ciudad, una mujer dió a luz una criatura verdaderamente monstruosa.

Es un niño con dos cabezas y una sola cara, pues en la parte que forma la segunda no se ve indicio de facción alguna, por tenerla completamente aplastada. De oreja a oreja tiene una grieta que sirve de separación a las dos cabezas.

—Don Francisco de Mesa en nombre y representación de don Emilio Rocher ha solicitado del gobierno civil de esta provincia el registro de 30 pertenencias de la mina de hierro, titulada «Maria» sita en el término municipal de Farrera (Sort); 24 de la de cobre, «Germana» del término de Vilech y Estaña; 12 de cobre, 60 de carbón, 12 de cobre y 15 de hierro, enclavadas en los términos de Tolofru, Abellanés, Pallero y Aynet de Besán respectivamente.

PANORAMA NACIONAL

En la librería de Sol y Benet se ha recibido el cuaderno 37

—Por la Alcaldía se impuso ayer la multa de 3 pesetas a una carnicera por falta de peso en la carne vendida.

—Ayer llegó a esta ciudad el célebre andarrín, M. León Gaudaux, que está terminando ya su viaje de la vuelta al mundo a pié y sin dinero.

Lleva recorridos 65 437 kilómetros y sólo le faltan unos 1.600. El término del plazo fijado es el 14 de Julio próximo, de suerte que mucho antes podrá llegar a París.

Anoche proporcionó agradable velada a los concurrentes del Casino principal con el relato de su viaje.

El Consul francés, nuestro buen amigo Sr. Ribé con suma galantería, le ofreció alojamiento durante su breve estancia en Lérida.

Mr. Gaudaux es teniente de artillería, joven ilustrado y simpático y de agradable trato y amena conversación.

Celebraremos que logre feliz éxito.

REGISTRO CIVIL:

Defunciones del día 14.—D. Pedro Pérez Castrobeza, 79 años. Esperanza Pou Poch, 47 id. Nacimientos, 00. Matrimonios, 00.

El Abogado Sr. Gallart

se ha trasladado a la CALLE MAYOR, número 3, piso 2.º 13-15

A LOS HERNIADOS (trencats)

INTERESANTE

Compromisos contraídos con dos familias respetables de esta ciudad me obligan a hacer un nuevo viaje la presente semana, lo cual participo a mi numerosa clientela y al público en general por si tiene a bien utilizar mis servicios.

Llegaré a Lérida el sábado día 18, permaneciendo en la misma hasta el domingo día 19.

Horas de consulta

Sábado de 3 a 7 tarde. Domingo de 9 a 1 y de 2 a 4, saliendo en el correo de la tarde.

Fonda Suiza.—Dando aviso se pasará a domicilio.

JOSE PUJOL

Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias.

NOTA.—Como de costumbre continuaré mis visitas mensuales, avisando oportunamente el día de llegada a Lérida.

HERNIAS (Trencaduras ó asbinsaduras)

En la antigua y acreditada farmacia de L. SOLA, que desde más de diez y siete años viene dedicándose a la venta de toda clase de aparatos ortopédicos é instrumentos quirúrgicos, se acaba de recibir un completo surtido de BRAGUEROS, para la retención y curación de toda clase de hernias por antiguas y rebeldes que sean, fabricados expresamente para nuestro establecimiento por lo más reputados especialistas herniarios.

Bragueros desde 1 a 250 pesetas

BRAGUEROS de goma especiales para hombre, para mujer y para niño. Se encontrarán también en la misma casa Almohadillas ó asientos de goma para enfermos, Agujas para sutura, Biberones, Cebestillos, Cánulas, Duchas de varias clases, Espéculums, Estetoscopos, Fajas ventrales, Geringas de todas clases, Geringuillas de Pravatz, Gorros y bolsas para hielo, Inhaladores, Lancetas, Orinales de goma, Pesaros, Pezoneras, Pinzas, Portacáusticos, Pulverizadores, Sacaletches, Sondas, Suspensorios, Termómetros tróscas, trompetillas acústicas y vendas.

Preparados antisépticos para la cura del Lister.

Aguas minerales, gránulos dosimétricos, Especialidades nacionales y extranjeras.

Farmacia y laboratorio de L. SOLA

Palma, 18.—Lérida.

Notas del día

SANTOS DE HOY.—Stos Eusebio ob, mr, Urbe y Maximino cfs Celiano mr, y sta. Cristina.

Servicio Telegráfico

PARIS 14, 7'45 m.

Nueva York.—En un telegrama fechado en la Habana se dice que el general Pando ha obligado a Máximo Gomez a refugiarse en los montes, acompañado de 200 individuos.

14, 7'50 m.

El Figaro hace observar el empeño que han demostrado ciertos generales en ir a recibir al marqués de Tenerife vestidos de uniforme, y añade que el ejército no ha dejado de ser el árbitro de los destinos políticos de España y que el partido militar no consentirá al poder civil que se lleve hasta cierto grado de humillación, lo cual producirá un saludable efecto en los Estados Unidos y contribuirá a calmar a los jingoístas de una manera más eficaz que todas las Notas diplomáticas; pero al mismo tiempo agrega, conviene que el gobierno desconfíe de esta corriente, porque podría comprometer al poder.

14, 7'55 m.

El Voltaire dice que las acciones de la razón social Romero Robledo y Weyler se cotizan en baja y añade que, aun cuando el general Weyler afirma que no quiere afiliarse a ningún partido, favorece el juego de los enemigos del gabinete liberal, combatiendo las libertades concedidas a Cuba.

El Siécle se espresa en términos análogos al Voltaire, y dice que las ambiciones del general Weyler constituyen un gran peligro para España y que el señor Sagasta debe fijar su atención sobre la conducta ulterior de este general, que trata de crear dificultades interiores, porque no supo combatir ninguna de sus promesas en Cuba.

MADRID

14, 8 m.

Un ministro de la Corona ha dicho que, en vista del compromiso que el general Primo de Rivera ha hecho adquirir al gobierno con el país respecto de la pacificación del archipiélago filipino, el gobierno solo esperará seis u ocho días, y, pasado este plazo, tomará la enérgica resolución que proceda.

14, 8'5 m.

Habana.—En Riosco ocurrió un encuentro con los insurrectos, en el que éstos fueron batidos por las tropas, muriendo el cabecilla Piterre y 3 individuos más.

Sábese que en el combate sostenido en Calman fué herido el cabecilla Collazo.

El general Blanco ha visitado al cónsul de los Estados Unidos, M. Lee y le ha encargado que trasmita su pésame a M. Mac-Kinley por el fallecimiento de la madre de éste.

Hoy se espera la llegada de los decretos relativos a la autonomía é inmediatamente se constituirá el gobierno colonial y se prepararán las elecciones.

El general Blanco ha derogado un bando del comandante militar de Nuevitas, en el que se imponía la pena de muerte a toda persona que abandonase su domicilio sin permiso de la autoridad. Es completamente inexacto que en virtud del referido bando fuera fusilada una mujer que se dirigía al mercado, segun han propagado los filibusteros.

14, 8'10 m.

El ministro de Hacienda cree que para el Consejo de mañana tendrá reunidos todos los datos relativos a los proyectos de créditos, utilizando la autorización concedida por las Cortes para hacer frente a las atenciones de la guerra hasta la reunión de las nuevas Cámaras.

14, 8'15 m.

Un telegrama de Nueva York dice, con referencia a noticias de la Habana, que el general insurrecto Sanguly y se ha ofrecido al general Blanco.

Se espera en el Consejo de mañana que el señor Puigcerver tenga ultimadas las condiciones de la próxima operación de crédito.

PAR'ICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

14, 9'30 n.—Núm. 954.

Telegramas de Londres dicen que la escuadra norte americana invertirá cerca de Cuba para satisfacer de este modo a los jingoes del Senado descontentos del Mensaje.

Es inexacto que se disuelva el Directorio conservador.

El general Weyler sigue recibiendo muchas visitas, sobre todo de personas afiliadas a los partidos extremos y de los amigos de Romero.

Se ha presentado al Capitán general de Madrid y al Ministro de la Guerra.

Bolsa Interior, 64'70.—Exterior, 80'60.—Cubas del 86 94'50.—Almodóbar.

14, 10'30 n.—Núm. 183.

El Gobierno niega que piense relevar al general Primo de Rivera del mando superior de Filipinas.

Anúnciase que el Directorio conservador prepara un acto de resonancia.

Las negociaciones para la inteligencia de los Sres. Romero Robledo, Elduayen y Duque de Tetuán dan buen resultado y llevan buen camino, pero son muy lentas.—Almodóbar.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor, 19, Blode, 9 y 10

LERIDA

# SECCION DE ANUNCIOS

## ALBUM SALON

REVISTA IBERO-AMERICANA DE LITERATURA Y ARTE • PRIMERA ILUSTRACION EN COLORES

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Cada número contendrá cuatro páginas artísticas, reproduciendo EN COLOR cuadros de nuestros principales pintores, con gran variedad de asuntos y firmas, y dando cabida a todos los géneros y a todas las escuelas sin preferencia por ninguna.

Ocho páginas más tiradas esmeradamente EN NEGRO, consagradas a notas de actualidad, retratos, vistas, artículos ilustrados, y cuanto constituye hoy la información gráfica de este género de periódicos.

En estas ocho páginas insertaremos artículos de nuestros literatos más reputados, poesías de nuestros mejores poetas y novelas ilustradas, procurando alternar lo ameno con lo instructivo, lo serio con lo festivo y señalando lugar preferente a los acontecimientos importantes de actualidad, etc., etc.

Daremos además, como REGALO A LAS SEÑORAS una preciosa lámina suelta representando UN HERMOSO FIGURÍN EN COLORES de última novedad, y CUATRO PÁGINAS DE MÚSICA de nuestros principales compositores. Estos regalos se repartirán alternativamente, dando una semana música y otras figurines.

Las páginas musicales se compondrán de piezas selectas para piano y para canto y piano; ya escritas expresamente para nuestra ilustración, ya cedidas por maestros y compositores, escogidas de las mejores óperas y zarzuelas, alternando con bailables diversos, romanzas, etc., etc.

Estas piezas irán artísticamente ilustradas y formarán al final de cada año UN RIQUESIMO Y ELEGANTE ALBUM DE MÚSICA, de inapreciable valor

Todo esto estará resguardado por unas magníficas cubiertas, distintas en cada número, con la reproducción al frente de un precioso cuadro EN COLORES hecho expreso por uno de nuestros pintores más reputados.

Las páginas restantes de estas cubiertas estarán dedicadas a escritos amenos, pasatiempos, caricaturas y anuncios.

El precio de cada número será

**CUATRO REALES EN TODA ESPAÑA**

Pueden pedirse números de muestra y suscripciones a nuestros repartidores.

Véndese en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19 ◀ LÉRIDA

### Obras terminadas

**HISTORIA DE LOS SOBERANOS PONTIFICES ROMANOS**

— POR —

**ARTAUD DE MONTOR**

Esta obra consta de nueve tomos en 4.º menor, de unas 400 a 500 páginas cada uno, ilustrada con una colección de retratos, y encuadernada en cartón imitando pergamino. Véndese a 27 pesetas el ejemplar.

**LA CARIDAD CRISTIANA Y SUS OBRAS**

— POR EL —

**ILTMO. SR. D. FELIX DUPANLOUP**

La nueva edición económica de este libro escrito para depurar el concepto cristiano de la caridad tan distinta de la filantropía, conserva siempre su maravillosa oportunidad. Forma un elegante tomo de 200 páginas en 4.º mayor, precedido de un exacto retrato del autor. Encuadernada en cartón, vale 4 pesetas el ejemplar.

**BENJAMINA**

— POR EL —

**P. J. JOSÉ FRANCO, S. J.**

Magnífica novelita religiosa, adornada con 2 fototipias y encuadernada en tela con tapas especiales. Precio dos pesetas cada ejemplar.

**En publicación**

**LA CRISTIADA**

Vida de Jesus N. S.

— POR —

**FR. DIEGO DE FLOJEDA, Dominicó**

Edición monumental precedida de un prólogo de D. Francisco Miguel y Badía é ilustrada por los distinguidos artistas Sres. Pellicer, Riquer, Durán, Castelucho, Llimona, Utrillo, Xumetra, Labarta, Serra, etc. Cada cuaderno va acompañado de una oleografía copia de algunos lienzos debidos a los célebres maestros cristianos Murillo, Rafael, Tiziano, P. Veronés, Rembrant, etc., etc.

La prensa nacional y extranjera ha dedicado grandes elogios a esta edición.

Publícase un cuaderno mensual al precio de 5 pesetas.

Faltan pocos para terminar la obra.

••••• Para los pedidos dirigirse a los

### LA LEYENDA DE ORO

para cada día del año

Vida de todos los Santos que venera la iglesia

Texto de Ribadeneira, uno de nuestros insignes escritores del siglo de oro, con un hermoso prólogo del Rdo. P. Fr. Ruperto M.ª de Manresa y un complemento que versa sobre los errores de los seclarios contra N. S. Jesucristo y las vidas de los Santos canonizados desde 1855 hasta nuestros días por el Arcipreste de la Sta. I. C. de Barcelona, M. I. Sr. Dr. D. Eduardo M.ª Villarrasa.

Esta 5.ª edición, la más completa de cuantas se han publicado, está adornada con portadas y láminas impresas en oro y colores y una cabecera alegórica para cada mes.

Se reparte por cuadernos semanales al precio de 1 peseta.

Tenemos a la disposición de nuestros favorecedores unas elegantes tapas hechas expreso para la encuadernación de los tomos, las que cedemos a 3'50 pesetas cada una.

### PORTFOLIO DE FOTOGRAFÍAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografías inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Ríos.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

Mayor, 19 ◀ LÉRIDA. •••••

**VIÑAS AMERICANAS**

— DE —

**Marcial Ombrás (Propietario)**

Avenida del ferro-carril, Figueras. (Gerona).

Barbados y estacas en venta, por millones.

Precios reducidos y autenticidad garantizada.

Cmillones de inco estacas; un millón de barbados.

**CARAMELOS PECTORALES DEL MÉDICO SALAS**

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro a la madrugada. Compoción inofensiva, no contiene medicamento peligroso.

Depósito para la venta en Lerida, D. José M.ª Borrás, Mayor, 31.

PRECIO DE LA CAJA 1'50 PTAS.

señores SOL Y BENET, Librería.